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·会场传真

全国人大代表马荣荣：
把科研人员的手脚放开
让他们把精力放到研究上

本报讯（特派记者 樊莹）“把科研人员的手
脚放开，好让他们用在报奖方面的精力也能够
集中放在研究上面。”全国人大代表、宁波市农
业科学研究院研究员马荣荣接受记者采访时这
样说道。在今年的全国两会上，他向大会提交了
一份关于深化科研项目管理制度改革的建议。

马荣荣说，目前我国已经形成了全面、系统、
科学的科研项目管理制度。但同时，科研项目的材
料申报要求、科研项目的论证方式、科研成果的奖
励制度等方面仍存在着过多牵制科研人员精力、
消耗科研人员时间、束缚科研人员行为、涣散科研
项目团队合作精神等问题。

“科研管理制度，根本目的是为了调动人的
积极性，让科研人员专心地从事科研项目。与这
个目标相对照的话，我们国家现有的科研管理制
度还有许多地方需要进一步的优化。”马荣荣直
言不讳地说。

马荣荣建议，要进一步精简科研项目申报及
材料，涉及到申请立项的目的、意义、国内外同类
研究进展等内容，由申报者举证制改为由科研项
目专业管理机构举证制。建议取消科研项目申报
时的同行专家论证制度，并简化科研项目申报时
的经费预算制度，简化科研项目经费的审批程序。

同时，他还建议推行改革科研项目成果奖励
办法，把目前的科研成果奖励由科研项目完成人
申报、举证制度改为由科研项目管理专业机构筛
选推荐制度。相信，这些制度优化以后能把科研人
员的手脚真正放开。

实施好稳健货币政策
更好服务实体经济
中国人民银行负责人
回应金融改革与发展热点问题

稳健货币政策内涵没有变

今年的政府工作报告提出，稳健的货币政策要松
紧适度。“稳健货币政策的内涵没有变，要体现逆周期
的调节，同时在总量上要松紧适度。”易纲表示。

“今年的松紧适度，就是要把广义货币M2和
社会融资规模增速大体上与GDP名义增速保持一
致。另外在结构上更加优化，进一步加强对小微企
业和民营企业的支持。”易纲说。

政府工作报告提出，改革完善货币信贷投放机
制，适时运用存款准备金率、利率等数量和价格手段，
引导金融机构扩大信贷投放、降低贷款成本。

对此，易纲表示，当前我国的存款准备金率在
国际上处于中等水平，12%左右的总准备金率跟发
达国家差不多。

“发展中国家有个发展阶段的问题，在这个阶
段，一定的法定存款准备金率是合适的、必要的。在
中国目前的情况下，应该说还有一定下调空间，但
这个空间比起前几年已经小多了，同时还要考虑最
优资源配置、防范风险等问题。”易纲说。

不断推动汇率形成机制改革

易纲说，过去一年，人民银行兼顾内外平衡，保
持人民币汇率在合理均衡水平上的基本稳定，国际
收支更趋平衡，外汇储备保持在3万亿美元以上。

“汇率必须要有弹性，我们坚持以市场供求为基
础的汇率形成机制。”易纲说，人民银行已经基本上退
出了对汇率市场的日常干预，弹性汇率对宏观经济
和国际收支调节能起到自动稳定器作用。

他说，通过不断完善汇率形成机制，中国企业
和老百姓对人民币汇率弹性越来越适应，市场上
风险对冲工具越来越多。我们的股票市场和债券
市场越来越开放，外国投资者到中国投资，有方便
的市场工具对投资头寸进行套期保值。“一个开放
的中国，会使得人民币汇率向由市场决定的改革
方向不断迈进。”

易纲说，在市场决定汇率的机制下，人民币
会变成一种非常有吸引力、可自由使用的货币，
中国的老百姓、企业和全世界的投资者将对人民
币越来越有信心。

下更大力气解决小微企业融资难

政府工作报告提出，今年国有大型商业银行小
微企业贷款要增长30%以上。这一目标如何实现？

“去年以来，人民银行按照‘几家抬’的思路，
长短结合、综合施策，着力缓解民营企业和小微企
业融资难融资贵问题。”潘功胜说，从实际效果来
看，民营企业和小微企业融资状况有了一些边际
改善，贷款的增长、贷款覆盖面有大幅度上升，小
微企业贷款利率明显下降。

潘功胜表示，今年要进一步加大工作力度，在
货币政策方面，加大逆周期调节，保持流动性合理
充裕，同时运用结构性货币政策工具，引导金融机
构加大支持。完善普惠服务体系，继续发挥“几家
抬”合力，发挥多层次资本市场作用，优化金融生
态环境。

“在支持小微企业和民营企业融资过程中，要
注重市场规律，坚持精准支持。”潘功胜称，要选择
那些符合国家产业发展方向、主业相对集中于实
体经济、技术先进、产品有市场、暂时遇到困难的
民营企业进行重点支持，防止盲目支持、突击放
贷，增强对未来金融风险的防控能力。

继续稳妥推进债券市场对外开放

近年来，中国债券市场发展速度很快，在服务
实体经济、提高直接融资比重等方面发挥了重要
作用。

潘功胜说，截至2018年末，我国债券市场余额86
万亿元，在全球债券市场中排名第三。2018年，公司信
用类债券占整个社会融资规模的比重为13%，成为仅
次于信贷市场的企业第二大融资渠道。

“我国债券市场对外开放步伐很快。”潘功胜说，
为方便境外投资者在中国市场发行熊猫债和境外投
资者投资交易中国的债券，我们完善了包括投资渠
道、税收、会计制度等在内的多项政策安排。截至目
前，熊猫债发行了大约2000多亿元，境外投资者投
资中国债券市场总量大约1.8万亿元。

他说，截至2018年末，境外投资者持有中国债
券占比为2.3%，仍有较大提升空间。“下一步要继续
稳妥推进债券市场对外开放，为境外投资者投资和
交易中国债券创造更加方便和良好的市场环境。”

以法律武器治理污染

窦树华表示，十三届全国人大常委会把对生
态环境领域的监督作为人大监督工作的重点。去
年开展的大气污染防治法执法检查实现了对全国
31个省份的全覆盖，力度大、规格高、效果好。

他介绍，此次执法检查坚持问题导向，敢于动
真碰硬，对重点地区、重点领域、重点行业存在问
题进行了检查。还对12个城市38家企业和工地进
行了随机抽查，不打招呼、直奔现场。

“全国人大常委会坚持以法律武器治理污染，
用法治力量保护生态环境，为依法助力打好污染
防治攻坚战作出了积极贡献。”窦树华说。

国有资产监督聚焦公开、透明

建立国务院向全国人大常委会报告国有资产
管理情况制度，是党中央加强全国人大国有资产
监督职能的一项重要举措。

朱明春说，去年是全国人大贯彻这一决策、
建立这项制度的开局之年，目前该工作已在全国
铺开。

“最好的监督就是要公开、透明，要依法报告、
依法公开，让人民能够监督。”朱明春表示，下一步
还要推动落实全国人大常委会在审议意见中提出
的要求和问题，督促整改。

五条建议“对症”发展海洋经济突出问题

去年底，全国人大常委会听取审议了国务院
关于发展海洋经济加快建设海洋强国工作情况的
报告，全国人大财经委专门就此展开专题调研。

尹中卿说，目前发展海洋经济面临四个突
出问题，即经略海洋的认识有待深化；海洋传统
产业过多过滥，新兴产业、战略性产业、高科技
产业发展远远不够；海洋产业发展方式粗放；海
洋生态环境压力比较大。通过调研，形成了科学
用海、产业兴海、科技强海、生态护海、开放活海
五方面建议。

多举助力城乡义务教育一体化发展

今年政府工作报告提出，推进城乡义务教育
一体化发展。吴恒介绍，去年5月到6月，全国人大
教科文卫委员会密集安排3次对城乡义务教育发
展情况的调研，发现义务教育的短板在农村，农村
义务教育的短板在教师队伍。

他说，目前乡村教师待遇比较低，应有的职称
或者职务晋升还不尽如人意，生活条件相比城镇
教师差，造成乡村教师职业吸引力较弱。他表示，
通过各级政府进一步提高认识、通过进一步督查
等努力，义务教育的城乡一体化均衡发展、县域范
围内的均衡发展一定会更好。

坚持问题导向 敢于动真碰硬
——全国人大相关负责人就人大监督工作答记者问

十三届全国人大二次会议10日下午举行记者会，全国人大监察和司法委
员会副主任委员徐显明，全国人大财政经济委员会副主任委员尹中卿，全国
人大教育科学文化卫生委员会副主任委员吴恒，全国人大环境与资源保护委
员会副主任委员窦树华，全国人大常委会预算工作委员会副主任朱明春就人
大监督工作相关问题回答了记者提问。 □据新华社北京3月10日电

十三届全国人大二次会议 10 日在梅地
亚中心举行记者会，中国人民银行行长易
纲，副行长陈雨露，副行长、国家外汇管理局
局长潘功胜，副行长范一飞就金融改革与发
展热点问题回答了中外记者提问。

□据新华社北京3月10日电

中国人民银行行长易纲等就中国人民银行行长易纲等就““金融改革与发展金融改革与发展””
答记者问答记者问 新华社发新华社发


